



La escasez de plazas MIR no cubre la demanda de especialistas en Salamanca

Servicios como el de Urología tienen cuatro plazas vacantes por falta de profesionales en el mercado ■ El Hospital está capacitado para formar a 77 residentes, pero solo recibirá 59

JAVIER HERNÁNDEZ | SALAMANCA

Uno de cada dos médicos que acaban de terminar la carrera de Medicina no podrán empezar a trabajar pese a que muchos hospitales son incapaces de encontrar a especialistas que ocupen las plazas vacantes.

La culpa de esta paradoja la tiene el Ministerio de Sanidad y las limitadas plazas MIR que viene ofertando desde hace años. Por toda España se denuncia la falta de pediatras, urólogos, anestesiólogos, ginecólogos, etc, pero el Ministerio no adecua la oferta de plazas de formación a la demanda de especialistas. La consecuencia es que miles de profesionales con la carrera terminada se quedan fuera del sistema mientras que los centros sanitarios de varias comunidades autónomas están contratando a médicos sin título homologado.

Casi 14.500 licenciados en Medicina se examinan este sábado para optar a una de las 6.513 plazas MIR que oferta el Ministerio de Sanidad. Son 1.000 más que el año pasado, pero no hay mejoría para Castilla y León, que seguirá repartiéndose la misma cifra que hace un año: 235 médicos residentes.

Para el Hospital de Salamanca la mejoría es mínima: de 57 plazas MIR a 59. La cifra está todavía lejos de los 72 médicos residentes a los que se daba cabida en 2012 y, en absoluto, solucionará las carencias actuales. Fuentes hospitalarias confirman que "en Urología llevan bastante tiempo funcionando con cuatro profesionales menos de los habituales, porque no hay urólogos por ninguna parte. En Anestesiología hubo problemas similares hasta hace poco, y en Anatomía Patológica también necesitan especialistas, pero no se encuentran". Idéntica situación están pasando en varios servicios quirúrgicos del Complejo Asistencial.

La responsable de Formación MIR del Hospital de Salamanca, Lourdes Vázquez, pronostica que "el año que viene tienen que ofertar muchas más plazas" y argumenta: "Se está viendo que Medicina es una carrera que no vale para nada si no logras una plaza MIR, y también está quedando claro que hay más demanda de especialistas que las plazas que están sacando".

Lourdes Vázquez no considera que el MIR sea un método para filtrar casos de mediocidad. "Estamos hablando de una plaza para cada dos candidatos. El cor-



Acto de despedida de los médicos residentes que dejaron el Hospital el pasado año. | ALMEIDA

Casi 8.000 licenciados en Medicina no superarán el examen de este sábado y no podrán especializarse

te para entrar en Medicina ya es lo suficientemente alto como para que no entre cualquiera. Es una nota altísima y esa nota de corte te garantiza que todos los estudiantes que terminan la carrera son excelentes". La hematóloga insiste en que "el examen MIR es solo un orden para dar prioridad a la hora de elegir especialidad, pero debería haber plazas para todos los que acaban la carrera".

"A día de hoy no hay especialistas en paro. Lo que hay es médicos sin plaza MIR", exponen desde el Complejo Asistencial.

Fuera del Hospital, en los centros de salud, la gran caren-

Evolución de las plazas "MIR" ofertadas

Año	Candidatos	Plazas MIR España	Plazas CytL	Hospital Salamanca	Atención Primaria Salamanca
2018	14.450	6.513	235	59	13
2017	13.437	5.500	235	57	12
2016	12.427	6.097	236	62	11
2015	12.202	6.079	221	59	11
2014	11.789	6.145	221	61	12
2013	13.707	6.388	221	61	12
2012	12.202	6.707	272	72	15

cia se centra en los puestos de Pediatría. Hay comunidades autónomas en las que casi la mitad de los niños son tratados por médicos de familia por falta de especialistas pediatras. Salamanca es una provincia hasta cierto punto privilegiada. El cupo medio de cada pediatra es de 884 niños, que está por debajo de los 1.000 que la Sociedad Española de Pediatría señala como máximo recomendable.

La Gerencia de Atención Primaria de Salamanca tiene ahora

mismo todas las plazas de Pediatría cubiertas. Los problemas se centran a la hora de afrontar sustituciones, porque cuando un especialista se pone de baja no siempre es posible encontrar un profesional que le cubra.

Especialistas sin título. El pasado mes de enero se destacaba que el Hospital Santa Bárbara de Puertollano (Ciudad Real) había contratado médicos ginecólogos extracomunitarios sin título homologado por la total ausencia

de especialistas en la bolsa de trabajo. En concreto, se incorporó al servicio a tres facultativos venezolanos y una argentina: los cuatro sin título homologado y la última, además, con "ausencia de cualificación quirúrgica".

Tras la denuncia del jefe de servicio del Hospital de Puertollano afloraron más casos similares en Canarias y en Andalucía, donde la consejera de Sanidad ha reconocido que hay más de 60 extracomunitarios ejerciendo una especialidad que, de momento, no poseen: "Son profesionales que cuentan con el título homologado de médico y están pendientes de la homologación del de especialista", explicaron.

La dirección del Hospital de Salamanca confirmaba que esta práctica no existe dentro del Complejo: "Una cosa es que si no hay nadie en las bolsas de trabajo puedas contratar a médicos extracomunitarios, porque la normativa de Sacyl así lo permite, pero siempre con la perceptiva homologación de su título".



LOS DETALLES

Visita a los MIR que terminan en Salamanca para fidelizarles en Sacyl

La Directora General de Profesionales de la Gerencia Regional de Salud, María de la Concha Nafría, visitó ayer el Hospital de Salamanca para reunirse con los residentes que en pocas semanas darán por concluida su etapa MIR en Salamanca. Nafría les explicó los procedimientos que deben seguir a partir de ahora: qué plazas tienen y cómo deben inscribirse en la bolsa de trabajo si tienen intención de seguir trabajando en los hospitales de Sacyl.

30 plazas menos en seis años

En el curso 2013-2014, cuando la Facultad de Medicina contaba con 210 plazas para alumnos de nuevo ingreso en la titulación de Medicina, el equipo decanal decidió tomar medidas y llevar a cabo una reducción progresiva del número de plazas hasta las 180 a las que se llegará el próximo curso 2018-2019, adecuando la cifra de estudiantes al profesorado existente, que hay que recordar que ha disminuido también considerablemente estos años, y a un mayor número de alumnos en el país por la apertura de nuevos centros.

La facultad con más preinscripciones

La Facultad de Medicina ha reducido el número de plazas de nuevo ingreso y no por falta de demanda, al contrario, el centro de la Universidad de Salamanca es el más solicitado del país. Solo este curso tuvo más de 4.300 peticiones en primera opción, de forma que si abriera la mano podría tener un mayor número de alumnos.

Tres nuevos centros el próximo año

La situación no parece que vaya a mejorar el próximo curso, todo lo contrario. Para el 2018-2019 hay en proyecto tres nuevas facultades de Medicina en la Comunidad de Madrid, en la de Valencia y en Canarias, así que lo más probable es que la situación se agrave. En una década, el número de estudiantes de Medicina y de facultades se ha duplicado, pasando de 28 centros en año 2008 a 42 en 2017 con cerca de 7.000 alumnos de nuevo ingreso. España es, como consecuencia, uno de los países con más facultades de Medicina, según los informes elaborados por el Consejo Estatal de Estudiantes de Medicina. En Castilla y León, Burgos ha reclamado en varias ocasiones tener estos estudios pero la Junta ha actuado con coherencia y no ha cedido.



Estudiantes en un aula de la Facultad de Medicina de Salamanca. | ALMEIDA

“Hay incongruencia entre las plazas de especialidad y la cifra de alumnos”

El decano de la Facultad de Medicina, Francisco Javier García Criado, acusa al Ministerio de Educación de no hacer nada para evitar que cada año crezca el número de estudiantes

R.D.L. | SALAMANCA

Según recomendaciones internacionales, tendría que haber un estudiante de Medicina por cada 10.000 habitantes pero en España hay aproximadamente 1,5, según ha criticado la Conferencia Nacional de Decanos de Medicina. Y es que la cifra es alumnos de Medicina sube cada año debido, principalmente, a la apertura de nuevas facultades, de forma que los estudiantes de primer curso de la carrera sanitaria suman ya cerca de 7.000 al año. Una situación que los decanos consideran insostenible.

“Sigue habiendo una incongruencia entre el número de plazas ofertadas para especialización y el número de alumnos que se presentan al MIR, de forma que estamos ya prácticamente en el doble. Con la gravísima situación de que estos estudiantes no tienen competencias profesionales, a diferencia de lo que ocurría hace años cuando había otras alternativas laborales, como sustituciones, pero ahora no existe esa posibilidad”, alerta Francisco Javier García Criado, decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Salamanca y va más allá: “En la universidad pública la formación de un estudiante de Medicina

cuesta unos 14.000 euros por año y se está lanzando a estos profesionales, no al ámbito laboral, sino a un sistema de oposición sin ningún tipo de control, así que me parece un despilfarro, no solo de dinero, sino también porque nos estamos cargando a los mejores alumnos del sistema educativo”.

García Criado lamenta, además, la falta de coordinación entre el Ministerio de Sanidad y el de

Educación y pide más controles para que el número de estudiantes no siga creciendo de forma desmesurada.

Hace años que la Facultad de Medicina de Salamanca tomó medidas para frenar esta situación. “Esta facultad no solo no admite a más alumnos de los que figuran en el documento oficial, sino que ha disminuido el número por responsabilidad con la capacidad forma-

tiva de la misma, pero la realidad es que empezamos a pensar que estamos haciendo un flaco favor a nuestro entorno porque nosotros disminuimos mientras otros aumentan”, reconoce Francisco Javier García Criado. En concreto, la Facultad de Medicina de Salamanca ha pasado de tener 210 plazas de nuevo ingreso hace seis años a 182 este curso y el próximo año la intención es que bajen a 180.

Los estudiantes aseguran que ya hay una “fuga de futuros médicos” hacia otros países europeos

R.D.L. | SALAMANCA

“Los estudiantes se tienen que ir fuera, a Alemania o a otros países europeos, hacen allí el MIR y la especialidad y luego vuelven para ejercer en clínicas privadas”, asegura Juliusz Jan Szczesniowski, presidente de la Delegación de Estudiantes de Medicina y Odontología, y recuerda las campañas de “Fuga de Fonedos” que organizan desde el Consejo Estatal de Estudiantes de Medicina (CEEM) en respuesta a la preocupación de los alumnos

por la apertura de nuevas facultades con el consiguiente aumento de matriculados.

“La consecuencia es que cada vez somos más estudiantes y además hay más alumnos que repiten porque no sacan la especialidad que quieren porque no aumentan las plazas MIR”, comenta Juliusz Jan Szczesniowski y pone como ejemplo el buen hacer de la Facultad de Medicina de Salamanca que ha ido reduciendo el número de matriculas de forma progresiva.

El presidente de la Delegación de Estudiantes de Medicina y Odontología insiste también en el tema económico. “Los índices de calidad dicen que la formación de los médicos en España es de las mejores de Europa pero luego los estudiantes se tienen que ir fuera”, y pone el acento en que es un problema social, puesto que se costea la formación de unos profesionales que, cada vez en mayor medida, se especializan fuera del país.